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実施年月日  令和４年度 第２回巻地区公民館運営審議会 

令和５年２月 28 日（火）午前 10：00～11：35 

会  場 巻地区公民館 ３F 小ホール 傍聴人  0 人 

出 席 者 

・委 員（９人） 

福島議長、石井副議長、石田委員、小林委員、髙橋委員、土田委員、 

旗本委員、山上委員 山田委員 

・事務局（１１人） 

  巻地区公民館：澤栗館長、加藤 

         笹川館長（峰岡公民館） 

  岩室地区公民館：池田館長、関谷 

西川地区公民館：樋浦館長、大倉 

  潟東地区公民館：阿部館長、佐久間 

中之口地区公民館：熊谷館長、野﨑 

審 議 案 件 
（１） 令和４年度 公民館事業報告（令和５年１月末現在）について 

（２） 令和５年度 公民館事業計画（案）について 

（澤栗巻地区公民館長あいさつ、福島議長あいさつ） 

以下、審議された議題について記載する。 

審議概要 

 

福島議長 

＜巻地区公民館＞ 

 

福島議長 

 

 

山上委員 

 

 

 

巻地区公民館 

 

 

（１） 令和４年度 公民館事業報告（令和５年１月末現在）について 

   

 初めに巻地区公民館から説明をお願いします。 

＜資料１について説明（以下各地区公民館同じ）＞ 

 

 巻地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 長寿大学について昔から続いている事業と思うが３回のべ 124 名の方が出

席しているが、おおよその年代はどうなっているか。内容はテーマや課題を決

め講師から話を聞くパターンでしょうか。 
 

 参加者は 70 代から 80 代の方が多いと思います。 

 １回目、２回目の講座は講師を招いて話をお聞きし、３回目は映画鑑賞とい

う形をとっていて、公で借りられるところから借りて映画を上映しています。 
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山上委員 

 

 

巻地区公民館 

 

 

 

高橋委員 

 

巻地区公民館 

 

 

 

福島議長 

＜岩室地区公民館＞ 

 
福島議長 

 

 

旗本委員 

 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

福島議長 

＜西川地区公民館＞ 

 

福島議長 

 

 

髙橋委員 

 

西川地区公民館 

 

テーマ課題の決め方について、事務方がある程度決め、示しているのか、受

講者の要望を聞いて決めていくのでしょうか。 
 

 前年度受講者のアンケート結果や各地区の長寿大学運営委員の意見を取り

入れながら案を事務方で作成し、運営委員会で検討していただいて決めていま

す。 

 
成人の集いの成人式のバックアップはどのような内容でしょうか。 

 

 巻地区の成人となる方が成人式を開催する場合、巻地区文化会館を会場とす

るなど貸館や運営上のバックアップを想定しています。開催の要望はなかった

ためバックアップもありませんでした。 

 
続きまして、岩室地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

岩室地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 子ども体験事業について、コミ協、育成協、スポ振等から協力していただい

ている内容は何でしょうか。準備からとか当日だけとかわかる範囲でお願いし

ます。 

 
経費的な面で、材料など、参加者の負担金だけでは賄えないため、材料や経

費の部分を補助していただいています。 

 
続きまして、西川地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

西川地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 音楽的活動の参加中学生人数と活動曜日は何曜日かでしょうか。 

 
 １．２番について資料を持ち合わせていないため人数はお答えできませんが

小中学生の参加はありました。３．４番については居なかったと記憶していま
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石田委員 

 

 

西川地区公民館 

 

 

 
土田委員 
 

 
 
 
西川地区公民館 
 

 

 

 

 

福島議長 

＜潟東地区公民館＞ 

 

福島議長 

 

 

 

 

福島議長 

＜中之口地区公民館＞ 

 

福島議長 

 

 

 

 

す。開催は日曜日午後１時半または２時となっています。 

 

体育館で遊ぼうについて、プログラムを作成して遊ばせたのか、体育館の開

放であったのか。大人のスタッフの関わりがあったら教えてほしい。 

 
スポーツクラブアクシーの先生をお願いし、ボール投げ、フラフープ、かけ

っこ、おにごっこのようなことをしました。公民館の職員も３名関わり子供た

ちと楽しく運動をしました。 

 
西川さわやか健康クラブについて毎年やっているようだが、公民館が主催か

どうか、また県のレクリエーション協会は講師をしているのでしょうか。 
何年かすると健康クラブとして独立していくことが多いが、今後も公民館主

催で続けていくのでしょうか。 

 
主催は公民館ですが、運営は県レクリエーション協会プログラムで、年間を

通し体力づくりなど様々ないろいろなメニューを考えていただき、高齢者は楽

しみに参加しています。レクリエーションという部分では社会教育的であるた

め県レクリエーション協会の協力が得られれば大変好評なので今後も西川公

民館で続けていきたいと考えています。 

 
続きまして、潟東地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

潟東地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 質問意見なし 

 

続きまして、中之口地区公民館より説明をお願いします。 

＜資料１について説明＞ 

 

中之口地区公民館の説明が終わりました。 

 ご質問、ご意見はありませんか。 

 

 質問意見なし 
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福島議長 

 

石井委員 
 

 

 

 

 

 
 
 
岩室地区公民館 
 

 

 

 
 
山田委員 
 

 

 
 

岩室地区公民館 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

土田委員 

 

 

 

全体を通してご質問、ご意見はありませんか。 

 
各地域で文化祭事業をやっていると思うが、作品数もだんだん少なくなって

きていて、岩室地区の入場者数が少ないが、百人くらいではちょっと残念だな

と思う。以前もこんな人数であったでしょうか。 
公民館全体としても作品を作る講座もないし、個々の作品も高齢化し減って

きている。なんか一工夫あってもいいのではないかと思います。 
芸能祭も然りで、芸能祭も少なくなっている。出る人が大部分というところが

多い。以前から継続している事業だし、楽しみにしている人もいます。全体と

しても人数が減って来ていると思います。 

 
文化協会の加盟団体も少なくなってきていて、公民館で活動している文化ク

ラブの作品数はかなり少なくなっています。岩室民俗資料館の布草履など講座

の作品や公民館のものづくりの講座から講師の方に作品を出品してもらった

りしていますが確かに作品数は少なくなっています。なんとかがんばっていき

たいと考えています。 

 
岩室地区公民館の１２．１３の事業についいて、発達障がいについて地域で

理解を深めて支えていくことは非常に大切なことだなと思うが、１３番の講座

で「仕組み作りを目指す」とあるがどんなことをされているか参考に教えてく

ださい。 

 
「大人の発達障がい自分らしく輝くために」について３月 19 日に開催予定

しています。この中でテーマとして「発達障がいの特性、当事者の必要として

いる支援」「様々な居場所の特徴と利用している方の様子」「誰もが安心して過

ごすことができる環境について」というテーマで３名に登壇していただきま

す。 
その中で、松野尾で活動されている「みんなの居場所おにぽっぽ」と西蒲区

社会福祉協議会の職員で「まるポートホーム」の担当者からお話しいただき、 
こういった居場所が必要だよねとか、誰もが安心して過ごせる環境についてみ

なさんで考えましょうということで開催いたします。 

 
文化祭のところでほかのところは人数が減ってきたということであるが、中

之口は芸能祭、文化祭ともすごい人数が多い、特別集客に努力していることは

あるんですか。 
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中之口公民館 

 

 

 

 

土田委員 
 

 

 

小林委員 
 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

 

福島議長 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中之口は芸術文化協会の組織の方が一生懸命な地域、機会があれば公民館な

どの集まりに参加したいと考えている地域性もあるのではないかと感じてい

る。芸能祭や文化祭の受け付けや人数のカウントは芸術文化協会の会員が正確

に行ってくれている。良い心構えと感心しています。 

 
地域の住民性が大いに関わっているということですね。私たちも毎年文化祭

に出品していたが、今年は作品の出品は高齢で無理かなと考えていたが、努力

してがんばっていきたいと思います。 

 
岩室の文化祭は少ないといわれたが、公民館主催かどうかわからないが、毎

年絵画の展示が行われているが、その人数をたすと多くなると思う。公民館主

催かどうかお聞きしたい。 

 
公民館主催ではなく、西蒲区美術協会の主催に対し、講堂を貸館し、３日間

開催しています。 

 
 

まとめられないが、何点かお話しさせていただきたい。 
一つ目、ニーズの把握はどのようにしているか。一番大切なこと、アンケー

トをフィードバックしていくことについて、今後も続けてほしいと思います。 
二つ目、成人式について、１／２、１／３成人式について学校主体でやって

いることが多い、ある学校では１／２成人式で区長から証書を渡してもらった

ところがある。行政と１／２成人式を結び付けて行ったということがあり面白

いなと思う。 
三つ目として、コミュニティ協議会との連携について経費面や人の面とかで

非常に新しい取り組みになると思います。 
それぞれの地区で持っている施設が違いそれぞれ特色があります。西川地区

ではそれをうまく使い、ホールがあるので人材が育ってそしてコンスタントに

やっていく。中学校から質問があったが、学校と社会教育との連携が見えるか

なと思いました。 
文化の話ですが、公民館で学ぶ人が減ってきたのかなと思います。公民館で

学ぶ人が減ってくると文化祭などの参加者が減ってくるわけです。公民館にお

ける文化活動をどう盛り上げていくのかという課題が見えてきたのかなと思

いました。 
中之口はその辺の厚みがある地域なのかなと思います。非常に自力があって

文化活動をしている方が多い。西川では強いリーダーシップを発揮している方
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福島議長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

山上委員 

 

 

 

 

 

土田委員 

 

 

 

 

 

 

がいるとのこと、文化はこれからも盛り上げていくことが大切であると思いま

す。 
それから、民間だけではない公民館の役割を探していくべきではないかと感

じているといった話があったのではないかと思います。 

 
令和 5年度公民館事業計画（案）について 

 公民館事業計画につきましては、全館が一通り説明した後、全体を通して質

問、意見をいただきたいと思います。 
新しいものを中心にお願いしたいと思います。 
 それでは、巻地区公民館から説明をお願いします。 

（２）令和 5 年度 公民館事業計画について 

巻地区公民館 

岩室地区公民館 

西川地区公民館 

潟東地区公民館 

中之口地区公民館 

の順番で説明を行う 

順番に＜資料２について説明＞ 

 

最後の中之口地区公民館の説明が終わりました。 

全館を通して、皆様のご意見、ご質問をお伺いします。 

 
 
全国的な状況で高齢者が増え、少子化も進んでいます。特に西蒲地区は高齢

化が進んでいます。巻地区の長寿大学や潟東地区では青空学級、西川地区では

さわやか健康クラブといった体を動かすものなど高齢者にとっては大事な事

業であると思います。これからも増えていく高齢者を公民館に呼び込む工夫を

していただきたいです。 

 
令和４年度は、地区によってコロナ渦により事業を中止したところと実行し

たところ差があったのではないかと思います。令和５年度は、５月９日以降感

染症対策は緩和するのですが、今後の事業実施はどうなるのでしょうか。出前

講座のところで地域教育コーディネーターとの連携がありますが、各学校の地

域教育コーディネーターと公民館の繋がりはどのようになっているのでしょ

うか。 
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小林委員 

 

 

巻地区公民館 

 

 

福島議長 

 

 

 

 

 

 

髙橋委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

山田委員 

 

 

 

 

福島議長 

 

 

 

 

 

 

巻地区公民館 

 

巻地区公民館は２月２６日に芸能祭がありました。芸能祭で有料というのは

巻だけだと思いますが、そのあたりお聞かせいただきたい。 

 
巻地区の芸能祭は公民館事業ではなく文化会館事業として実施しており、収

支を合わせた予算組みとなっているためです。 

 
令和５年度事業についての意見交換をしたと思いますが、新潟市で西蒲区が

高齢化率トップとなった、特に岩室地区は高く４割近くとなってきているとい

うことです。高齢化に対する課題に対して公民館はどうするのかという投げか

けがあったと思います。もう一つ学校との連携についてはどうあるのか、学校

も今変わろうとしているというところでそことの連携について協議、意見いた

だきたいと思います。 

 
今年度から学校ではコミュニティースクールという組織を編成しています。

地域とともにある学校づくりということで学校運営協議会は学校によって違

いますが、委員にコミ協会長や学識経験者、PTA 会長、育成協の会長に入って

いただいています。その中で地域教育コーディネーターが入っている組織があ

ります。組織を立ち上げ１年で今どういった方向でというのは見えていません

が、子どもたちのために連携できることがあればという青写真が作られている

のではないかと思います。内容によっては公民館との連携もありうると思いま

す。 

 
地域や学校によって事情は違いますが、公民館と繋がりを持てる学校もある

と思います。学校運営協議会とコミ協とは繋がりは強いので、コミ協と公民館

との繋がりで地域教育コーディネーターと公民館がつながる部分はあるかも

しれません。 

 
ダイレクトに公民館という施設や人がつながっていく仕組みではないよう

ですが、コミ協を中心に学校との連携を模索するという時期にきているので、

その中で公民館と関わるということがあるかもしれないということでした。 
 高齢者対策は、社会福祉協議会を含めいろんなところで取り組みがされてい

ます。公民館はあまり積極的ではないのでしょうか。福祉関係におまかせなの

でしょうか。 

 
健康づくりは健康福祉課でやっているので、ほかの部署と重複した活動をし

ないようにしています。巻では健康づくりはほかの部署中心でやっていき、高
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福島議長 

 

 

 

巻地区公民館 

 

 

 

 

岩室地区公民館 

 

 

福島議長 

 

髙橋委員 

 

 

 

 

 

 

福島議長 

 

石田委員 

 

 

 

 

 

 

 

齢者との関りはできればスマホ教室や文化的な部分でやっていきたいと考え

ています。 
コミュニティスクールについて、巻はどこにも参加していませんが、ほかの

館ではコミュニティスクールの委員として公民館職員が参加しています。 

 
それぞれ領域があるので、同じものは整理される対象となってしまうという

ことがあり難しいところがあると思います。地域の歴史などに力を入れている

のかなそのあたりが柱となるのかなと思います。 

 
土田委員からの地域教育コーディネーターとの連携についてですが、出前講

座について各小学校にアンケートをとったが、学校側もコロナ対策などあり手

を挙げていただいた巻南小学校と今年度連携した。今後とも連携できればと考

えています。 

 
岩室地区公民館では、岩室中学校のコーディネーターを窓口として、文化部

の活動で連携しました。 

 
ありがとうございました。全体を通して発言お願いします。 

 
情報提供として、中学校、高校の部活動がスポーツ庁と文化庁の方針を受け

新潟市では令和８年度からは学校では行いませんという方針になっています。

少子化で部活動に人が集まらず活動ができなくなったこと、教員が少なくなっ

ていることや働き方改革などが理由です。準備期間として、これから関係団体

に説明をされるとのこと、報酬や会場など様々な課題について模索していると

ころでです。 

 
大転換ですね。情報提供ということでした。 

 
令和５年度で岩室地区公民館ではパパ友を作ろうということですが、 地域

の横の繋がりがなくなっているので、公民館で横の繋がりをつくれる事業がで

きないかと思います。事業によりすぐに繋がりができるかというと難しいと思

いますが、何かあった時の同年代、顔がわかるということは大事だと思います。

婦人会や青年会などなくなってきています。事業をやっても人が来ないという

ことはわかっていますがとても心配です。繋がる方策を考えていかないといけ

ない、良い方法があったら良いなと感じました。 
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福島議長 

 

 

 

 

石田委員 

 

福島議長 

 

 

 

 

 

ミドルエイジ、働き盛りの人は働いているところで繋がったり、PTA で繋が

ったりしてきたが、働いている場所での繋がりも少なくなっています。子ども

のいない世代がネットで繋がりを持ったりしているが、その繋がりだけでなく

対面で繋がりを作れるのは公民館ではないですかということでしょうか。 

 
公民館なのか地域なのかいろんな場所で可能性はあるかと思います。 

 
いろんな場所で繋がり、あらたなネットワークづくりを考えていかなければ

ならない大変な社会になってきていると思います。その中で公民館の果たす役

割は決して小さくはないと思います。みなさん斬新な頭で考えていってもらい

たいと思います。 
以上で審議は終わりにしたいと思います、任期も本日で終了ということで皆 

様お疲れ様でした。 


